



REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA

**INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA
GLORIA CARVALHO**

Representante de la Oficina Nacional de Enlace del Ministerio del Poder Popular para Ciencia y Tecnología con el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), y Coordinadora Nacional del Acuerdo Regional de Cooperación para la Promoción de la Ciencia y la Tecnología Nucleares en América Latina y el Caribe (ARCAL)

**Sexagésima Octava Reunión Ordinaria de la Conferencia General del
Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA)**

Austria, Viena, 17 de septiembre de 2024

DECLARACIÓN DE LA REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA

Sexagésima Octava Reunión Ordinaria de la Conferencia General del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA)

16 al 20 de septiembre de 2024

Gracias Señor Presidente,

En nombre del Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Moros, y del pueblo venezolano, aprovecho la ocasión para felicitarlo por su elección para presidir esta Conferencia General, al igual que a los distinguidos miembros de la Mesa, extensivo nuestro reconocimiento al Director General Grossi por su destacada conducción del Organismo durante el año en curso.

Señor Presidente,

Nuestro mundo vive una coyuntura peligrosa, profundamente preocupante. El tablero geopolítico global está plagado de tensiones y estamos frente a una potencial conflagración nuclear que amenaza la vida de los seres humanos. No podemos mantener una Organización aséptica y desconectada del mundo y sus circunstancias.

Como enfatizó nuestro distinguido Director General Grossi en entrevista concedida al diario El Universal de México, en abril de 2024, “el papel activo del OIEA en la mitigación de los riesgos nucleares no sólo debe ser el de un comentarista u observador de la realidad, sino tratar de modificar la misma con el mandato que tenemos”.

Venezuela está convencida de que la ciencia y la tecnología para la paz y para la vida, son los mecanismos más eficientes para la hermandad entre las naciones, junto a la promoción a nivel mundial del desarme general, completo y no discriminatorio, incluyendo el derecho inalienable de los países al desarrollo y al uso de la energía nuclear con fines pacíficos.

Señor Presidente,

Venezuela, de manera satisfactoria, se ha beneficiado de proyectos en el marco del Programa de Cooperación Técnica con el OIEA, en sectores estratégicos nacionales que abarcan la salud humana, específicamente, en tratamientos del cáncer a través de la iniciativa “Rayos de Esperanza”, así como en seguridad alimentaria, agricultura, nutrición, manejo de recursos hídricos, medio ambiente, planificación energética, investigación científica y capacitación profesional para la disposición de fuentes

radioactivas y radiológicas, complementados mediante visitas de expertos del Organismo a nuestro país, que deseamos seguir promoviendo y fortaleciendo.

Durante el primer semestre del año 2024, recibimos la visita de 10 expertos internacionales en nuestro país y se formaron 291 personas a través del departamento de Cooperación Técnica del OIEA, con una equitativa distribución de género, donde más del 50% fueron mujeres.

Venezuela decretó la creación de la Universidad de las Ciencias, la cual incluye la Licenciatura en Energía Nuclear, desarrollada en colaboración con la Red Latinoamericana para la Educación y la Capacitación en Tecnología Nuclear (LANENT), con el fin de facilitar y mejorar la cooperación en materia de enseñanza, capacitación y divulgación en el ámbito de la tecnología nuclear en la región de América Latina y el Caribe.

En materia de seguridad y protección radiológica, se han desarrollado grandes esfuerzos en la movilización y resguardo de fuentes en desuso con asistencia del departamento de Cooperación Técnica y se ha iniciado la construcción de un nuevo almacén temporal de fuentes en desuso, según las recomendaciones y orientaciones del OIEA.

Venezuela trabaja en la activación de un centro de medicina nuclear que incluye la instalación de un ciclotrón para la producción de radiofármacos, así como gamma cámaras PET y SPECT, para ampliar la capacidad del sistema público de salud en radiodiagnósticos.

Señor Presidente,

Venezuela considera primordial la asistencia técnica del OIEA para contribuir con el desarrollo y la prosperidad de nuestros pueblos, la cual no debe estar sujeta a condicionamientos políticos, económicos, o de cualquier tipo, que sean incompatibles con las disposiciones del Estatuto del Organismo y los principios del derecho internacional.

Mi país levanta la voz para seguir denunciando las ilegales, ilegítimas e inmorales medidas coercitivas unilaterales que asfixian y limitan dicha cooperación, impidiendo además cumplir con nuestros compromisos contributivos con el Organismo.

Venezuela exige la remoción inmediata de todas las medidas coercitivas unilaterales y el respeto de los Estados a los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas.

Señor Presidente,

Venezuela ha sido una firme defensora de la causa palestina, apoyando todas sus luchas, hoy más que nunca, cuando enfrenta una amenaza genocida que busca exterminar a su pueblo y borrar su identidad. Como dijo nuestro Comandante Hugo Chávez Frías: “Palestina es la verdadera causa justa de nuestros tiempos.” Palestina debe ser un miembro de pleno derecho en el sistema de Naciones Unidas, con los mismos derechos que cualquier otro Estado. En el OIEA debe gozar de los beneficios y participar al máximo, como fue aprobado en la Resolución 14/2023.

La situación en Palestina es devastadora. Los bombardeos han destruido gran parte de la infraestructura hospitalaria, afectando la atención médica, especialmente para el tratamiento de enfermedades graves. La inseguridad, el riesgo de ataques y las órdenes de evacuación han generado una crisis humanitaria, diezmando la capacidad hospitalaria y dejando a miles sin acceso a cuidados médicos.

Venezuela hace un llamado a la comunidad internacional para abogar por la garantía del respeto a los derechos humanos, el derecho internacional humanitario y la inviolabilidad de la atención médica. Instamos al OIEA a actuar con prioridad, designando una misión que aborde los riesgos nucleares por la destrucción de equipos radiológicos y el impacto en la salud. Esta misión debe atender los requerimientos del Estado de Palestina.

No podemos cerrar los ojos ante esta realidad. Esta Conferencia no puede aplicar un doble estándar, denunciando las amenazas nucleares en una parte del mundo, mientras ignora lo que ocurre en otra. Así como Lise Meitner en su momento se dedicó a escribir a los grandes científicos de su época para denunciar lo que sucedía en los campos de concentración y pedirles que no permitieran que las tecnologías se usaran para la muerte, hoy debemos denunciar lo que ocurre en Palestina.

Señor Presidente,

Venezuela, reitera su inquebrantable compromiso con el multilateralismo, como el espacio privilegiado donde los Estados soberanos pueden resolver sus diferencias a través del diálogo, la diplomacia de paz y el entendimiento mutuo.

Como país fundador de este Organismo, Venezuela ha comprendido siempre que la labor del OIEA es promover la paz y asegurar que los horrores causados por el uso de la energía nuclear con fines de guerra no se repitan jamás. En línea con este compromiso y el pensamiento de la

gran científica austriaca Lise Meitner, Venezuela hoy llama a una diplomacia de paz, al uso de los átomos para la paz, de los átomos para la vida.

Para finalizar, deseamos recordar al Doctor Humberto Fernández-Morán, notable científico venezolano, en el centenario de su nacimiento, quien fue estudiante de Lise Meitner en el instituto Nobel de Física en Suecia y uno de los promotores de la creación de esta agencia, siendo el director de las discusiones de Ciencias Físicas en los años 55 y 56, de quien nos permitimos repetir sus palabras que tienen plena vigencia y fueron pronunciadas por su persona hace 68 años en la primera sesión de esta conferencia:

“Mi país asiste a la presente Conferencia con firme voluntad de cooperar para la cabal realización de aquellos propósitos de invertir la dirección de marcha pavorosa de la acumulación de armas atómicas, y de emplear en provecho de la paz y del bienestar de los pueblos las potencialidades de la energía nuclear”

Muchas gracias, Señor Presidente.